

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, martes 1.º de Agosto de 1905

N.º 7199

Jactancias

«Somos los más y los mejores» ha dicho y repetido en varias ocasiones el jefe del partido republicano. No ha faltado quien calificara tal afirmación de vana, arrogante y presuntuosa. ¿Qué hacerle si es un hecho? Es más al cabo, es el efecto necesario, indeclinable de una ley natural. Por lo que atañe á las virtudes cívicas, que es de lo que aquí se trata, treinta años de firmeza en la desgracia, treinta años de eliminación de todos los elementos egoístas, tornados y ambiciosos ¿cómo no han de haber operado entre nosotros la depuración consiguiente? ¿Procede la naturaleza de otra suerte al fijar los caracteres de las especies? Para que semejante labor no produjera como fruto un substratum de consecuencia, patriotismo y desinterés sería menester que dejara de ser una verdad la ley de la selección.

Aun allí donde pudiera parecer justificada, siempre es la jactancia censurable. Algo sabemos de eso los indijenas de esta pobre tierra de España, suelo predilecto de las hinchadas vanidades. A ser justos los epítetos que aquí tan generosamente nos prodigamos, no habría sobre la haz de la tierra nación comparable á la nuestra. Vivimos en un hervidero de seres ilustres, insignes, eximios, egregios, pozos de ciencia, asombros de inspiración, modelos de civismo, portentos de genialidad que no aciertan, sin embargo, á impedir que el país donde nacieron sea el garbanzo negro de las naciones civilizadas.

No es la arrogancia moral menos vitanda que otra cualquiera. Aunque sea no tolerar en el juicio de la propia conducta alabanzas que, aplicadas v. g. á la propia capacidad serían tachadas, por inmodestas, de impertinentes, el inútil y ostentoso alarde de virtud arguye cuando menos desmedida estima de sí mismo. La virtud, como la hermosura, nunca se hace tan digna de aprecio, como cuando así misma se ignora. Tan natural parece el cumplimiento del deber á los ojos de los buenos que no comprenden pueda ser tenido por grande y extraordinario merecimiento.

Los que, viviendo en medio de una sociedad moralmente decaída aspiran á regenerarla, se hallan no obstante sujetos en el particular al cumplimiento de exigencias que su propio designio implica. El servicio de su fin les impone la obligación de prescindir de ciertos convencionalismos. Sin pretender ofrecerse á sus conciudadanos como desahogados de perfección, fuerza es

que den de la propia conducta testimonio fehaciente de la excelencia de sus principios. Es esa una demostración de hecho absolutamente necesaria para la consumación de la obra y en que la naturaleza misma del fin que se persigue aleja toda sospecha de pretenciosa fatuidad.

Para poder censurar con autoridad las obras de los grandes maestros del arte, nadie estima necesario que el censor pinte como Velázquez, componga como Beethoven ó escriba como Goethe. Tratándose de la censura moral, la opinión, con razón ó sin ella, tiene mayores exigencias. No se respeta el sermón sino en tanto que el predicador parece respetable. El soberbio exhortando á la humildad, el vicioso propagando la continencia, pasar por entes ridículos á los ojos del vulgo. Solo la severidad para consigo mismo confiere el derecho de no ser blando en el juicio de los demás. Quien haya de ejercer esa crítica moral que es la condición primera de toda moral regeneración ¿cómo puede prescindir de ofrecer la propia conducta, no á guisa de modelo digno de general imitación, pero sí como título que autorice y legitime su apostolado?

Bien lo comprenden los sofistas políticos cuando en las luchas de la tribuna, en vez de esforzarse por defender la conducta propia, suelen poner todo su empeño en atacarla de los demás, proclamándose victoriosos cuando han logrado trocar por la de agresores su situación de agredidos. ¡Todos como unos! es el lema de estos nivela-dores de la ética que encuentran la satisfacción de su conciencia en el rebajamiento de las ajenas. Y es que ellos saben que, una vez lograda de hecho la igualdad de todos en el desprestigio, no es ya de temer ninguna iniciativa regeneradora.

En tal contienda la propia legítima defensa del no culpado corre riesgo de revestir las apariencias de apología. Mejor fuera, sin duda que la justicia partiera del adversario, el cual, aun combatiendo la que tiene por error, está obligado á rendir tributo á la generosidad y á la pureza del motivo. Cuando esto no acaece sería ciertamente criminal el consentir, por nimios escrúpulos de personal modestia, que se falseen los dictados de la conciencia pública, trocando las nociones del bien y del mal, de lo justo y de lo injusto y sumiendo los juicios de la moralidad colectiva su inextricable confusión. ¿Por qué no hemos de poder decir los republicanos que somos los mejores, en el terreno se entiende de la ética política, cuando treinta años de lucha sin treguas, de consecuencia sin desmayo, de labor sin premio,

de desierto sin oasis, confirman por modo irrecusable la verdad de esa afirmación?

La equidad está también interesada en el asunto. Cuando se vive en un medio político que toda fleaqueza tiene su premio y toda austeridad su castigo, establecido como regla el divorcio entre la virtud y la fortuna, lo menos que cabe pedir es que entre el merecimiento y el desmérito se repartan y distribuyan los bienes de la vida. Para unos las credenciales, las actas, el favor, las comodidades, el bienestar. Para otros el elogio, el aplauso, el prestigio, el respeto. Unir el menosprecio con las privaciones es castigar con exceso á la rectitud. Añadir al galardón la reverencia en premiar, de manera que pecan las tajadas del provecho pero que dejen siquiera para aquellos que no claudican el caldo de la alabanza.

ALFREDO CALDERÓN.

El peligro de Baleares

Con este sugestivo epígrafe se ocupó hace poco tiempo del archipiélago vecino á nuestra costa de Levant, una revista militar francesa, marcando la importancia que para Francia tiene por su situación en el Mediterráneo occidental. Nosotros, cambiándole, podemos decir. *En peligro Baleares.*

Así es, en efecto, puede asegurarse que el primer disparo que se haga en el Mediterráneo será por la conquista de Baleares. A nadie puede ocultársele que la posición estratégica de Baleares sobre la vía Tolón-Argel y Tolón-Biseria é inmediato á la de Gibraltar-Malta, unido á sus magníficos puertos, hace que en caso de guerra tenga el dueño de ellas una situación privilegiada.

La historia lo confirma: sus aguas y sus tierras han sido teatro de grandes luchas desde las edades más remotas; allí han marcado su huella las civilizaciones más antiguas.

Cuando luchó Oriente con Occidente, Norte con Sur, en el mar interior, los primeros avances se dieron en tierra balear.

Monumentos megalíticos, restos fenicios, torres romanas, árabes, cristianas, formidables construcciones militares del siglo XVI, modernas obras de defensa, atestiguan lo que dejamos dicho, y las continuas visitas á sus costas de formidables escuadras, y de soberanos de naciones poderosas comprueban que los progresos de los tiempos ni los cambios político-geográficos por la constitución de las grandes nacionalidades han atenuado la importancia estratégica del archipiélago balear.

En todos los países estos asuntos que interesan á la defensa nacional se tratan públicamente á fin de que la opinión se haga y se ponga remedio á tal estado de cosas; el sistema de secreto y reserva, sobre ser inútil, porque hoy cada cual sabe á qué atenerse en lo que le interesa por un espiorama bien organizado, es sumamente perjudicial á los propios intereses nacionales porque no se ajustan los recursos precisos por ignorancia de la opinión.

El folleto de Gibson B. Wiles sobre Gibraltar, titulado *Gibraltar en peligro nacional*, los escritos de la gran Prensa inglesa, en los que recientemente reveló la inutilidad de los grandes cañones de sus acorazados por defectos del sistema de construcción, prueba que no está el peligro en que se diga que existe, se presenta y se propale, sino en las deficiencias que lo crean.

No posee España en los momentos presentes más ventajas que otras naciones que su situación geográfica y la de sus islas Canarias y Baleares, que son á modo de prolongaciones históricas y etnográficas de la España peninsular.

Como parte sustancial de nuestro engrandecimiento es la alianza con otros países más poderosos, solo así podremos modificar los tratados de comercio en sentido beneficioso, mejorar los cambios, encontrar mercados para nuestros productos, campo en el exterior para la actividad en nuestras clases medias, hoy en difícil situación desde la pérdida de nuestras colonias; solo así podremos garantizar la integridad de nuestro territorio.

Pero si la alianza, que ya es un deseo evidente de la opinión, ha de ser tal y no un humillante protectorado, es preciso que podamos ofrecer á nuestro futuro amigo la posición geográfica, sí, pero en condiciones de resistencia, de modo que no sea sus puertos tan sólo abrigo á sus escuadras contra los tiempos, sino también verdaderas bases navales, seguros refugios, centros de abastecimiento y reparación.

Concretándonos por hoy á Baleares, es completamente ilusorio suponer que sus magníficos puertos naturales tienen hoy tales condiciones, deficientes las guarniciones de las islas, mal aplicado el sistema de reclutamiento regional, escasez de medios ofensivo, en sus principales puertos porque no todo el material es moderno, totalmente indotado de elementos navales, pues solo hay un cañonero para todo el archipiélago, las islas Baleares están punto menos que indefensas, y por lo tanto, ni asegurada su posesión por España, ni en condiciones de ofrecerlas en una alianza para base naval con garantías de seguridad para los buques que fondeasen en sus puertos.

Sí, hay que decirlo alto para que la opinión se entere ó interese, se mueva y manifieste, ya que en el régimen político moderno tanto importa la opinión y el apoyo del país: las islas Baleares no tienen los medios precisos para que esté garantida su seguridad, y cuando visiten sus aguas poderosas escuadras, cuando se habla de complicaciones diplomáticas cuya consecuencia puede ser la guerra, hay que temer por la seguridad de las tierras vecinas y hermanas.

Restaurado nuestro crédito y atendiendo á las necesidades urgentes de él, no cabe dilatar por un momento el atender al problema de la defensa nacional, que es principalísimo elemento en el desenvolvimiento de nuestra industria y nuestro comercio y en el porvenir de nuestra raza.

Cese la oposición sistemática á los gastos para fines de tanta trascendencia y recomendamos las frases de Keetsche: «No es posible permanecer tranquilos sino cuando se tienen flechas y un arco; de otro modo se vocea y se disputa. Que vuestra paz sea una victoria.»

El Czar y el Kaiser

Informaciones de la prensa inglesa. —Preparando una alianza.

Londres 25.—Todos los periódicos dedican atención especial á la entrevista de los emperadores, y publican interesantes informaciones y algunos comentarios que revelan la impresión producida aquí por la inesperada cita.

A «The Daily Mail» le dicen desde San Petersburgo que en los círculos políticos de Rusia se reconoce la gran importancia de la entrevista, sobre todo por haber partido la iniciativa del emperador Guillermo, que fué el primero en señalar el peligro amarillo.

Persona bien informada asegura que la conferencia ha sido precedida por una serie de cartas entre el Kaiser y el Czar, en las cuales se discutió la cuestión de la paz en términos generales.

Se dice que Guillermo II, en vista de la situación precaria de Rusia en el Extremo Oriente, comenzó á tener por sus posesiones asiáticas, y que apoyará al Gobierno de San Petersburgo en las negociaciones de paz, formándose, en compensación, una alianza entre Alemania, Rusia y Francia, á fin de establecer la base de una acción común en la cuestión del Extremo Oriente.

Conviene recordar, dice el corresponsal inglés, que las mismas tres grandes potencias procedieron de acuerdo contra el Japón en 1895, después de la guerra de China.

Desde Berlín telegrafían á «The Standard», que allí se atribuye excepcional importancia á la entrevista. Se cree que Guillermo II prepara el acuerdo con Rusia para atraer á Francia á la misma política.

Como primera base serviría ahora el acuerdo financiero y las cuestiones del Extremo Oriente.

En los círculos políticos de Londres la impresión es que la entrevista de los soberanos alemán y ruso es contraria á los intereses ingleses y se deduce que el Kaiser trabaja ahora

activamente para aislar á Inglaterra como trabajó Mr. Delcassé para aislar á Alemania.

Ante los rumores de la posibilidad de que la paz se negociase y el término de la lucha fuera el preludio de una alianza ruso-japonesa que produciría una cuádruple y poderosa alianza franco-ruso-anglo-japonesa, Guillermo II aprovechaba la ocasión de ser muy peligrosa la situación interior y exterior del imperio moscovita, para arrastrar á éste á un acuerdo ruso-germano-francés, que con la alianza de Alemania, Italia y Austria, dejaría á Inglaterra aislada por completo y convertiría á Alemania en una potencia más poderosa que nunca.

Las relaciones franco-alemanas
 París 25.—A «Le Temps» le dice su corresponsal en Berlín que en los círculos oficiales de Alemania se considera injustificado el recelo de una parte de la opinión francesa por la entrevista de los emperadores, pues ningún perjuicio puede resultar de la conferencia para la alianza franco-rusa ni para las relaciones franco-alemanas.

En los círculos oficiales de París se asegura que la iniciativa de la entrevista partió del Kaiser y que el gobierno ruso informó oportunamente al de Francia.

Una sorpresa

París 25.—En San Petersburgo se cree que de la entrevista de los emperadores resultará pronto una sorpresa política.

Entrevista sin consecuencias

París 26.—El ministerio de Negocios Extranjeros ruso, según despacho de San Petersburgo, se persiste en afirmar que en la entrevista de los emperadores en Bjorko no tendrá consecuencias que puedan modificar las líneas generales de la política rusa.

Las visitas de los soberanos.—Relato de un testigo.—El Kaiser, retrasado.—El Czar, de buen humor.

«Le Matin» publica un extenso telegrama de su corresponsal en San Petersburgo, quien afirma conocer interesantes detalles de la entrevista del Czar y de Guillermo II por una persona que acompañó al soberano ruso.

El yate «Estrella Polar» ancló en Bjorko el domingo á las cinco de la tarde.

Se había convencido en que el «Hohenzollern» se hallaría también en aquel punto á la misma hora.

Nicolás II, en vista de que no llegaba el Kaiser, se sentó á la mesa. Ya iban los comensales á tomar los postres cuando el «Hohenzollern» apareció cerca del «Estrella Polar».

El Czar salió á recibir á Guillermo II, quien subió al yate ruso, y sin sentarse á la mesa, mostrando excelente humor, visitó el barco detenidamente.

A las once de la noche los dos soberanos y el gran duque Miguel trasladaron al «Hohenzollern».

Allí cenaron juntos y solos los tres personajes.

Hasta las dos de la madrugada no regresó Nicolás II al «Estrella Polar».

El lunes á las ocho de la mañana llegó al barco el emperador de Alemania. Los soberanos tomaron el desayuno á bordo en el gran comedor,

acompañados únicamente por el gran duque Miguel.

Después de permanecer encerrados conversando durante dos horas, se trasladaron al crucero «Berlín» para inspeccionarle y á la una y veinticinco de la tarde regresaron al «Estrella Polar», donde se sirvió el almuerzo.

Los dos emperadores manifestaron estar de buen humor. Cuando se hallaban á la mesa hablaron constantemente en francés. Solamente pronunciaron dos brevísimos brindis bebiendo cada soberano á la salud y prosperidad del otro.

Se levantaron de la mesa á las cinco de la tarde y ambos emperadores ordenaron que se formaran listas de las personas presentes para ulteriores obsequios.

Regresó Guillermo II al «Hohenzollern» y el «Estrella Polar» levó anclas á las cinco y tres minutos de la tarde.

El Czar desembarcó en Peterhof á las diez de la noche.

Nicolás II parecía estar muy contento durante el viaje de regreso, á pesar de que todo el mundo pronosticaba que volvería mal humorado.

MAHON

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al día 31 Julio 1905.

Presidió el 2.º teniente de alcalde D. Mateo Ponsatí Sintes. Asistieron los concejales Sres. Vincent Victory, Carreras Orfila, Carreras antes Amorós, Olives, Torres, Pons, Mascaró y León.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia para ejecutar obras en la casa n.º 49 de la calle de San José y añadir algunas hileras de sillares al cercado contiguo á la citada casa.

Conceder licencia para introducir reformas en la fachada de la casa número 52 y 54 de la calle de San Fernando.

Interesar del Sr. Ministro de Marina el proyecto y presupuesto de gastos de las obras que han de realizarse en este puerto al objeto de situar el dique en punto seguro y apropiado para su buen funcionamiento, para que el Ayuntamiento con perfecto conocimiento del asunto pueda saber si le es posible cooperar á la realización de las citadas obras.

Desestimar la instancia de D. Bartolomé Mir y Pons pidiendo se le ampliara por diez años el plazo del usufructo que viene disfrutando del edificio señalado con el n.º 2 de la calle de la Alameda.

Ceder en arriendo mediante Subasta pública el edificio n.º 2 de la calle de la Alameda propiedad del municipio.

Aprobar el horario del alumbrado público de Agosto.

Aprobar la distribución de fondos para el mes de Agosto.

Aumentar un farol para el alumbrado público del anejo pueblo de San Clemente.

PAGOS

Cuenta de adoquines importante 334'25 pesetas.

Cuenta de conservación de la calle de Santa Ana 47'00 id.

Id. id. de la misma calle 69'75.

A INFOME

De la Comisión de Policía urbana:
 1.º Formación del pliego de condiciones para el arriendo del edificio n.º 2 de la calle de la Alameda.

2.º Instancia de D. Lorenzo Sintes Camps para que se le autorice instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 17 de la calle de la Plana.

Como orden del día para la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y se levantó la sesión á las doce y cuarto del día.

Lógica de un Cura

Prometimos ocuparnos nuevamente del cura Cavalier, redactor constante de «El Vigia Católico», por sus desplantes contra los obreros republicanos de Ciudadela y hoy lo hacemos en vista de su escrito del 22 del pasado mes.

Parece ser que el P. Vicent se ofreció á dar una conferencia á los socios de «La Obrera» y que el director, ó lo que sea—dice el cura Cavalier—le contestó que no podía permitirlo porque entre los obreros está prohibido hablar de Dios y de Religión.

Una víbora que le hubiera picado al cura Cavalier, no le habría enloquecido lo que esta respuesta por parte de «La Obrera» y es que los curas son así, de no dejarlos mangonear se enturecen.

Diez y nueve siglos de religión y por todo premio la esperanza en la otra vida, creen que no es bastante para sublevar el ánimo del que trabaja en malas condiciones.

Es cosa de fijarse en las palabrotas que el cura Cavalier dedica á aquellos obreros republicanos por la *coz*, así dice, que dieron al P. Vicent, Cafres, bárbaros, bestiales, tipos raros y contrahechos, todo esto les llama, porque no quisieron escuchar á quien iba á librarlos de la ESCLAVITUD DEL CAPITAL.

Si los obreros caen en el lazo, qué buenos mozos, qué simpáticos, qué bien educados. ¿No es así P. Cavalier? ¿No es esta vuestra táctica?

Siempre que de republicanos habla el P. Cavalier establece comparaciones entre nosotros y los de América—donde dice ha vivido muchos años—, allá, según parece, le fué bien y está encariñado con aquellos protestantes y librepensadores con quienes

vivió en perfecta armonía. Lo que no dice, es que todo esto sucede en América por la cuenta que les tiene á los

curas, ya se guardan muy bien de alzar el gallo, qué remedio les queda sino apachugar con todos, porque no son los amos, porque el Estado no profesa religión alguna. El día que en España se establezca una república

sucedará lo mismo, entonces no serán los republicanos para los curas tipos

raros y contrahechos, ni cafres, ni

...

...

barbaros, ni bestiales, sino todo lo contrario; conocemos el paño, presbítero Cavalier.

Vaya una prueba: Hablando de América, dice que todos, católicos y protestantes, librepensadores y creyentes tienen el derecho de gozar de una misma libertad y el que esto escrito, hace pocos días negaba al republicano el derecho á ser en Ciudadela concejal. ¿Qué tal? ¿Se necesita desparpajo?

Por último y fijense en esto los obreros de Ciudadela. ¿Qué pretendía el P. Vicent, según nos ha dicho el cura Cavalier, al ofrecerse para dar una conferencia á los socios de «La Obrera»? Librarlos de la esclavitud del capital. ¿No es así? Pues bien, fijaos obreros todos en este párrafo que integro transcribimos del mismo escrito del cura Cavalier: «No solamente odian nuestros flamantes republicanos á Dios y á su Iglesia, sino también al capital y á cuantos poseen algo.» Son sus palabras. ¿Puede negarse la mala intención de esos escritos? ¿En qué quedamos? Por una parte los curas arman el brazo del obrero contra el capital y por otra repudian al obrero que odia el capital. Bien claro se ve que el anuncio de aquella conferencia no fué mas que un lezo para utilizar al obrero en provecho propio. Por fortuna el buen sentido del obrero se va imponiendo á la malicia del cura y todos estos cantos de sirena llegarán tarde. El bienestar, la libertad del obrero depende del poder del cura. El poder clerical ha traído consigo en todos tiempos la esclavitud del proletario.

Ninguno como el célebre Victor Hugo definió esto en menos palabras «El clericalismo he ahí tu enemigo.»

Escritas las anteriores líneas sabemos que algunos de «La Obrera» se han humillado al P. Cavalier para darle esplicaciones.

Pobrecitos, ó no lo han leído ó no han comprendido el escrito del cura; si así fuera, son más dignos de compasión que de desprecio.

X.

Esta tarde á las cinco ha salido para Palma el vapor correo «Menorquina».

En el indicado buque ha marchado á la capital de la provincia, con objeto de formar parte del tribunal de oposiciones á la plaza de director de la banda de la Casa de Caridad, el joven músico mayor del Regimiento de Mahón D. Antonio Torrandell.

El lunes 7 del actual se dice tendrá lugar un Consejo de Guerra para juzgar á nuestro correligionario Pepe Verdades, autor del suelto titulado «Verdades» publicado en nuestro periódico el 19 del pasado mes, y que fué denunciado por la autoridad militar.

El sábado 5 del actual terminarán en la Fortaleza de Isabel II las prácticas de tiro, que desde el 15 del pa-

sado mes se vienen llevando á cabo, bajo la dirección del General de Artillería D. Salvador Díez Ordoñez.

Por fin ha sido nombrado alcalde de Palma el conocido abogado, D. Antonio Roselló y Gomez.

Por segunda vez el Sr. Roselló ocupa este elevado puesto. Cuenta actualmente 35 años de edad.

Solo podrá desempeñar ese nuevo cargo unos cinco meses y esto que termina sus funciones de concejal en 31 de Diciembre.

Una persona caritativa entregó ayer 25 pesetas al Rdo. D. Ambrosio Carabó, Cura Económico de Santa María, para los pobres que ampara la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad.

El señor Carabó ha hecho entrega, á su vez de dicha suma al señor Vice-Presidente de la indicada Asociación.

En nombre de los pobres damos las gracias al donante.

Durante el finido mes de Julio han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta Ciudad, 191 reses vacunas, 416 lanar y cabrio, dando un total de 34.715 kilogramos de carne.

Por el veterinario Inspector del mismo han sido mandados inutilizar por insalubres un carnero y desechados por no reunir buenas condiciones para la matanza 3 reses vacunas, 2 carneros y 2 cabros.

Mañana por la noche tendrá lugar en el Casino «La Unión» un extraordinario concierto con acompañamiento de orquesta que estará dirigida por el maestro D. Pedro Seguí, tomando parte además el aplaudido barítono señor Rueda Gil.

En los días 14 y 15 del actual, se celebrará en la villa de Mercadal la fiesta de «San Martín», la que consistirá con bailes públicos y carreras de caballerías, en la que tomarán parte los caballos de «San Ameller» y el de «Binimeriá».

En la noche del 15 se disparará un castillo de fuegos artificiales, siendo amenizada dicha fiesta por una nutrida banda de música.

El vecino pueblo de Limesanas celebrará el próximo sábado y domingo, la fiesta de su santo titular «San Cayetano».

Este año prometen revestir gran lucidez los festejos que allí se celebran.

En las noches del sábado y domingo habrá bailes públicos; en la tarde del domingo carreras de caballerías y por la noche, disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales.

Es de esperar se vean muy concurridos dichos festejos.

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona, del viernes:

«Ayer salió con dirección á Francia el Padre Nozalada.»

La del humo.

En vista de algunos abusos cometidos en la conducción de presos, por tránsitos, el señor Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«El Excelentísimo señor Ministro de la Gobernación me comunica en telegrama fecha 22 del actual lo que sigue:

«A pesar de las reiteradas disposiciones dictadas por este Ministerio, próducense quejas de que las autoridades gubernativas disponen la conducción de detenidos por tránsitos, medida que ninguna Ley autoriza. Encargo á V. S. que lo tenga en cuenta y prevenga á sus subordinados que se abstengan de ordenarlas en ningún caso, procediendo respecto al traslado de presos, detenidos y prófugos en la forma prevenida por la Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia de 14 Marzo 1903.»

Lo que se hace público por medio de la presente circular para conocimiento de los señores Alcaldes, Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad, quienes se abstendrán en lo sucesivo de disponer conducciones por tránsitos.»

EL KAISER Y EL AUTOMOVILISMO

Escribe el «Diario Universal»: «Gran número de periódicos alemanes de provincias publican estos días una orinalísima invitación al kaiser, concebida en los siguientes términos: «Los accidentes de automóviles están por desgracia á la orden del día.

Como nuestro muy venerado emperador es un grande amigo de estos vehículos, en realidad de aspecto odioso, y que él utiliza con frecuencia, no podemos renunciar á la idea de que, en una ú otra ocasión, sufra un grave percance con tales máquinas.

Y su persona, que es para nosotros, para Alemania, y puede decirse que para el mundo entero, «enormemente preciosa», nos parece prudente rogarle que renuncie al automóvil.»

Esta invitación, precursora de una petición monstruosa que la dirigirán á Guillermo II, procede de un grupo de oficiales de la reserva, á cuya cabeza se encuentra el coronel de Halle-sur-Laalo.

No sabemos lo que contestará el kaiser á los oficiales de la reserva.

Si la petición la hubiese hecho el presidente del Consejo de ministros, la contestación nos la sabemos de memoria los españoles: la dimisión del presidente.

¡Qué empeño en privar á los automóviles del papel importante que sin duda les tiene reservado el progreso!

VENTA DE UN MONITOR

Escándalo en puerta. Ha sido vendido á los ingleses por 80,000 pesetas el monitor español «Puigcerdá», tasado por los peritos navales en 30,000, por creerlo inservible por completo.

Los compradores, en vista de las buenas condiciones en que se halla el monitor, aseguran que puede navegar aún unos treinta años.

El asunto promete dar mucho juego, pues se trata de un negocio que perjudica intereses del Estado.

Parece que la casa editorial Luis Tasso, de Barcelona, ha reanudado la publicación de las obras de Honorato de Balzac, que durante algún tiempo debió de haber suspendido; así nos lo demuestra el libro «La Misa del ateo», con cuatro títulos más, que se ha dado á luz recientemente, el cual lleva el número 8 de la colección, y es el 31.º de los que de la misma ha impreso hasta hoy la referida casa. Esto nos da ocasión para acentuar la importancia que, en la época actual, tiene para la literatura y las costumbres reproducir lo que dejó escrito el inolvidable maestro de la novela contemporánea. El iniciador del naturalismo literario, del verdadero naturalismo que presenta y examina la

soziedad tal como es, sin exageraciones ni paliativos, con filosofía libre y sana, constituye una protesta varaz contra el naturalismo decadente que recoge todos sus tipos en la escoria y no se levanta nunca del ambiente abyecto que ha escogido. El sabio que inauguró tan provechosa escuela, debe ser estudiado y comprendido para evitar los escollos y precipicios que ofrece un género tan delicado y difícil de suyo.

Recomendamos «La Misa del ateo», que, como las obras anteriores de Balzac, solo cuesta una peseta.

El viernes próximo empezará un servicio de coches para conducir pasajeros á los baños instalados en el muelle: saliendo el primero desde la calle Deyá, n.º 1, á las siete de la mañana; el segundo á las once; el tercero á las cinco de la tarde, y el cuarto á las seis.

Se exige para cada viaje haya á lo menos seis pasajeros.

Los niños pagarán veinte céntimos ida y vuelta y las personas mayores, treinta.

Informe y encargos, Deyá n.º 1.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º, 10:00.

La Gaceta de hoy publica el decreto del señor Echegaray modificando la Ley de alcoholes dictada por el señor Osmá.

Madrid 1.º, 10:30.

El ministro de Agricultura señor Conde de Romanones pondrá en breve en práctica la primera parte del plan de las obras proyectadas en Andalucía para remediar la crisis agraria.

Madrid 1.º, 8:30.

Desde Santander comunican que se ha aplazado la inauguración de la exposición de Artes é Industrias hasta que llegue el conde de Romanones.

Madrid 1.º, 11:25.

En las regatas efectuadas ayer tarde en Santander ganó el primer premio el balandro «María» propiedad del Rey.

Madrid 1.º, 11:40.

San Petersburgo.—En toda Rusia ha causado gran alarma la demostración hecha por los ingleses al pasear por el mar Báltico una de sus mas poderosas escuadras.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Don Lorenzo Sintés Camps, ha solicitado de dicha corporación la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 17 de la calle de la Plana de esta ciudad.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad para que puedan presentarse en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 1.º Agosto de 1905.—El Alcalde Presidente, P. A.—Pedro Pons Sitges.

Imp de F. Padregues, á cargo de Libé

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litúnicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen.
Aperitivas-Laxantes.No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos,
Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riño-
nes, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y
de la Matris.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo trata-
miento para el herpetismo, escrofulismo, artrritismo v demás afecciones de la
piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITÚNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todo
las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Véndese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacías v Droguerías, Agentes generales para España v Portugal, Jové v
Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**



SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digna hon-
rarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas
higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la
Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería pue-
tos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizcos.

Arravaleta 10.-MAHON

Abanicos y Sombrillas

à precio de fábrica

Se encontrarán en La Modernista

41, NUEVA, 41

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas
asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cu-
dros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido
gran aceptación por toda España, por su buen gusto y
calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahon: Sra. Viuda é hijos de Bernaró Sintés.

Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso 111, 48.

EGLAW

— DE —

VAINILLA LIMON Y NARANJA

Exquisito producto para la fabricación de Flams
envasado en elegantes cajitas.

Con el contenido de cada cajita, medio litro de leche
y dos onzas de azúcar, se obtiene un Flam de unos qui-
nientos gramos, cuya fabricación se hace en cinco mi-
nutos.

Precio de cada cajita una peseta.

Deposito exclusivo para Menorca.—Colmado "La
Vid" de Manuel Beltrán, Arravaleta, núm. 3.—Mahon.

Sardinias para pescar (pinchas)

Se encontrarán en la tienda de Maria Villa-
nueva situada en la calle Portal de Mar (al lado
de la quincallería del señor Quevedo), al precio
de tres pesetas 25 céntimos los diez kilos.

Confitería Las Delicias

de Pedro de A. Valls

1, PRIETO Y CAULES, 1

Tengo el gusto de participar á mis clientes y al
público en general, que en esta casa se encontrarán to-
dos los domingos, jueves y fiestas, los riquísimos y tan
acreditados sorbetes de vainilla y chocolate que elabora
esta casa y al precio de media peseta uno.

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES PUBLICAS

La festividad de San Cayetano ten-
drá lugar en el Caserío de Llumessanas
el Domingo próximo seis del actual
con carreras de caballerías que empe-
zarán á las tres y media de la tarde
bajo las reglas que dictará el Señor
Teniente de Alcalde del distrito ó Con-
cejal que las presida incurriendo en la
correspondiente multa los ginetes que
cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con
oncharas de plata ó su equivalencia en
metálico.—Mahon 1.º Agosto 1905.—El
Alcalde Presidente, P. A., Pedro Pons
Sitges.

ALCALDIA DE MAHON

A fin de evitar accidentes desagra-
bles, he dispuesto que los días 5 y 6 del
actual, los carruajes que tengan que
transportar carga ó pasajeros al case-
río de Llumessanas, lo efectúen en la
forma siguiente:

Ida, por el camino de No Ferranda
Vuelta, por el camino de Llumessa-
nas.
Los contraventores á las disposicio-
nes expresadas, serán castigados con
multas.
Lo que se anuncia para conocimiento
de las personas á quienes pueda intere-
sar.
Mahon 1.º Agosto 1905.—El Alcal-
de, P. A., Pedro Pons Sitges.

4 á 8 ptas.
por día
Se desean personas de ambos
sexos para trabajar
con nuestra máquina de hacer cal-
ceta, simple y rápida, trabajo segui-
do todo el año á domicilio, sin expe-
riencia. La distancia no importa y
vendemos nuestro trabajo.
Dirigirse: Compañía LA COL-
MENA, X. X. X. 5, Calle Elisa-
bets.—Barcelona.